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香港理工大學特別為理大學生及校友成立的「理大微型基金計劃」，提供種籽基金資助他們踏上創

業路，目的為激勵創新創意思維，支持他們結合知識付諸實踐，創立個人事業，也藉此培育具社會

責任感的年青企業家。劉穎頤是首屆「理大微型基金計劃」中的其中一位得獎者，對她來說，這個

基金的意義尤其重大，因為獎品有形，經驗無價，好的開始，已造就了成功的一半…… 

理大微型基金計劃 

一顆小種籽成就大意義 

 

劉穎頤(Elice)畢業於理大的測量系，畢業後的工作和測量卻無

關係，但因為工作關係，必須經常進出各大酒店，反而啟蒙了

她今日創業的方向。「在打工的日子裡，可說是順風順水，手

到拿來。」Elice 回憶說：「薪水不錯，物質不缺，不過，那

角色始終是一顆小螺絲，我想做的是多於一顆小螺絲。」 

 

為了想做百分百自己喜歡做的事情，她向一位同系的同學交流

了創業的想法，就在那一杯咖啡的時間裡，便達成了以後的合

作，而且，這位好同學兼好搭檔還向她作出了一個很好的提

議：參加比賽。 

 

放在面前的，剛好有專為學生和校友而設的「理大微型基金計

劃」。Elice 說：「不少院校也有類似協助同學創業的項目，

但真金白銀給予資助的，理大應是第一家。我曾打趣向校方

說：『你知否我等了您很久了？』事實上，創業在要財，有了

這筆資助，真的幫助不少。」 

 

獎金或若鴻毛  經驗卻如泰山 

從決定參加比賽，到參與為比賽而設的課程，編寫計劃書，再

經過兩輪非常嚴謹的評審……整個過程對從沒有做生意的經驗

的 Elice 來說，無疑是很好的熱身和訓練。也給她一個很好的

心理準備來打這場創業的硬仗。「不單贏得十萬種籽基金開展

業務，最可貴的，是在評審期間能夠獲得很多寶貴的經驗和意 
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見。負責評審的都是資深的前輩，在商界中經驗豐富，他們問題很尖

銳，或挑剔我的想法太理想，或對我那個一年八個月就能回本的構思

大潑冷水。但他們同時也毫不吝嗇地就我的構想給予很多寶貴的意

見，例如提點哪些地方需要加重商業味，也曾有提出過一些我當時聽

不明白的地方，待今日執行起來的時候，我才猛然記起，原來前輩提

醒的事情是那麼的實在和有用！」Elice 笑說：「所以很感謝理大，這

次可說有獎金又有獎品！期間我獲取的實在很多，真的沒想過能拿到

這麼多。」 

 

贏取理大的種籽基金之 後，Elice 再參加了數碼港和商

業電台專為「80 後」舉辦 的類似比賽，且有傳媒封她為

「創業天后」。如果她不 是在理大贏了經驗和信心，創業

的內容不是和科技拉上關 係，又或者她不是生於 1980 年之

後，她的創業路也許是另 一番的光景。毫無疑問，她的經

歷很適合套用一句老生常談，說什麼「天時地利人和」，可是，Elice 卻有另一個更叫人折

服的觀點，她說：「成功的因素當然須有運氣，我也不能否認我實在走運。不過，我記得曾

有一位女士給我分享過：每個人都有走運的時候，但拿捏的時間至為重要。It never 

happens again，所以，我緊張每一個來到我面前的機會，並把每一個機會都當成為最後一

個機會。」 

 

Elice 更深信人生有高必有低，就如花無百日紅，因此，她作了最好的準備，也作了最壞的

打算。「否則，跌起來會很痛，有機會也再爬不起來呀！」而作為一位創業的女性，她更有

另一番的體會：「女士創業要很堅持。因為，如果主導的是女士，年紀又年輕的話，讓其他

人看起來，她予人的信心必會打了折扣，她的性格必須要特別堅毅！」她的創業作推出了名

為「撲檯」的手機應用程式，目前生意已漸入佳境，客戶甚至催促她再作拓展，員工更和她

悲戚與共，總算給她帶來不少非物質的快慰。 

  

「我在創業路上是 BB 班！」Elice 寄語：「有心創業者應趁早實行，不盡早嘗試，哪知道盲

點在哪裡！又怎知是觸礁還是成功呢？不過，如果創業只為賺錢，這想法卻不足以支持自己

的心理狀況來打一場漫長的戰役呀！」 

 


